

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA
CON CENSURA ECLESIASTICA

Precio de suscripción
0'50 pesetas
al mes.

Anuncios y remitidos
Precios convencionales
Pago adelantado
Administración
Santa Clara, 28

Biblioteca Pública

MAHÓN.

LA GOTA DE AGUA

Cuando Dios dispuso la obra sublime de la Creación, dió naturaleza diferente y vi-la distinta, á las criaturas con que pobló el mundo. Sin duda convenia así á los inescrutables designios de su omnipotencia y á la espléndida belleza de su obra.

Al hombre, que fué la mas perfecta, *hecho á su semejanza*, como dice el Génesis, le dió una alma espiritual; imperecedera, inteligente, sensible, soberana de la materia, pero subordinada siempre á su Creador. A los animales les dió instintos, que en algunas especies están muy desarrollados, revelan cierta inteligencia en sus actos.

A las plantas las dotó de una organización interior, que forma una verdadera vida progresiva; desde la simiente, que se fecunda en el interior de la tierra, hasta la flor y el fruto, que brotan, cuando el vegetal llega á su completo desarrollo.

A la materia inerte, en los varios aspectos con que se nos presenta, le concedió cualidades especiales, que aun cuando está inanimada, le hace llenar, sin embargo, los diversos fines para que fué creada; la tierra, sirve para alimentar todo el inmenso reino vegetal: agua, entra como elemento indispensable en todo organismo animado; vapor, forma la atmósfera; piedra, cumple dócil, los diversos servicios á que el hombre la destina,

Esto es lo que está á nuestro alcance y vemos con los ojos materiales. ¿Pero no habrá todavía algo, y mucho, que desconozcamos? ¿Seremos tan presuntuosos, que creamos haber llegado á comprender todo lo que hay en el instinto del animal, en la movilidad de las aguas y en la inmovilidad de las rocas? ¿Seremos tan materialistas, que neguemos toda realidad posible, á lo que no se presenta claro y patente á nuestra vista?

Nó; por mucho que el ingenio humano se perfeccione y progrese, en el conocimiento científico de cuanto nos rodea, no hay ciencia ni progreso que pueda traspasar el límite que la mano de Dios haya puesto á las investigaciones del hombre, por muy fecundas que hayan sido hasta ahora. El objeto y destino de los astros, es, por ejemplo, un misterio, sujeto sólo á las conjeturas que se forman del universo sideral; nuestra propia vida, con ser lo mas encarnado en nosotros y lo mas estudiado, es sin embargo, en su

esencia, otro misterio profundo é impenetrable.

Si, pues ignoramos mucho, no parecería osadía lanzar la imaginación á idealizar algo de lo que nos rodea, revistiendo de cualidades, que no existan, pero que no serian imposibles para la Omnipotencia divina y creadora.

El canto monótono de las aves, es quizás un longueje que ellas, pobres animales, entienden, y que los hombres, presuntuosos sábios, ignoran; los murmullos del céfiro y los bramidos del huracán, dicen algo, cuya sublimidad desconocemos; el perfume de las flores, encierra tal vez misterios superiores al de la simple impresión agradable que nos produce; y si bien estos, y otros movimientos de la naturaleza, forman parte de la sublime harmonia de la Creación, el caracter y alcances de esa harmonia nos es desco nocido y la percibimos vagamente sin comprenderla. ¿Cuan limitada es nuestra inteligencia.

En los objetos, que parecen materia trivial é insignificante, hay quizás vida oculta que escapa á nuestra penetración; movimientos y transformaciones sucesivas, que duran ya siglos y que revelan, en la Creación oculta, una sublimidad, superior tal vez á la Creación que ven nuestros ojos.

¿Hay nada más vulgar, al parecer, mas insignificante, que una gota de agua? ¿Y sin embargo, que prodijios encierra, contemplada con el microscopio! La gota se convierte en un lago, donde viven, crecen, luchan y mueren, una multitud de diminutos animales. Cuando decimos que el agua está limpia y pura, no expresamos una verdad exacta, porque sólo hallamos de la limitada pureza que alcanza la imperfecta visión nuestra.

Bajo otro punto de vista, ¿Que enseñanzas hablaríamos, en esa gota de agua, si pudiera dejarnos penetrar su origen, su naturaleza, toda su peregrinación y transformaciones todos los destinos que ha tenido y los fines que ha cumplido desde que Dios la destinó para formar parte de un manantial escondido en la tierra, ó de una masa insondable de las aguas del mar!

La vida de esa gota es un prodigio; no perece, no se extingue; se transforma; elemento poderoso y el mas indispensable de todo organo animado, el agua, puede existir sola; pero ninguno de esos órganos puede existir sin ella.

Mientras escribo esto, empieza á caer

menuda lluvia: una gota se desliza por los cristales de mi balcon. ¡Detente, gota de agua! Quiero investigar tu historia y tu procedencia; tal vez llegas aquí desde los confines del mundo. Quizas fuiste parte del Diluvio universal, que inundó la tierra en los tiempos bíblicos, pasarias luego, filtrando las capas permeables del suelo, á construir, con otras, un manantial, que brotó despues, y llegó á ser arroyo, río, y mar; tal vez, despues de varias vicisitudes, estuviste miles de años, en estado de congelación, formando parte de las montañas de hielo, que rodean el polo ártico: quizás estabas en la masa de ese hielo en que pereció Fran Klin, y viste los trabajos y aventuras atrevidas de Parry, Hudson, Melville, Scoresby y otros famosos descubridores de los mares polares; sobre tí se habrán mecido las piraguas esquinales, en el estrecho de Smith, las barcas groclandesas, en el mar de Baffica, y los modernos buques de vapor, en el Atlántico; llevada por sus corrientes, habrás llegado á las playas andaluzas; desde allí, la admósfera, sedienta de humedad, te habrá absorbido á la región de las nubes, y ahora caes en los cristales de mi gabinete. ¡Gota de agua polar, llegada aquí en tan larga peregrinación; cuanto me dices y que admirable me pareces en tu esencia y en tu forma! Tu sola bastarias para demostrar la omnipotencia de Dios si no lo proclamase, á gritos de irresistible elocuencia, todo cuanto existe en el universo!

Continuará.

BOLETIN RELIGIOSO

Juéves, 9.—Santos Román y Marciano, mártires,
Viernes, 10.—San Lorenzo, diácono, mártir, y abogado contra incendios.
Sábado, 11.—San Tiburecio y Santas Susana y Filomena, mártires.

Cultos.

Juéves, 9.—La Misa y oficio divino son de los Santos Justo y Pastor, hermanos mártires, con rito doble 2.ª clase color encarnado, haciendo conmemoración de la Vigilia de San Lorenzo y de San Roman, mártires.

Por ser el tercer Aniversario de la Coronación de S. S. El Papa Pío X se añadirá en la Misa la Oración *Deus omnium fidelium*.

En el Sagrado Corazón continua la exposición diaria del Santísimo desde las 6 y media de la tarde hasta las 7 y media.

Viernes, 10.—La Misa y oficio divino son de San Lorenzo, mártir, con rito doble 2.ª clase y octava color encarnado.

Sábado, 11.—La Misa y oficio divino son de San Antonio María Zacarias, confesor, con rito doble color blanco, haciendo conmemoración de los Santos Tiburcio y compañeros mártires.

En San Agustín y María Auxiliadora, Felicitación á María Inmaculada.

Gacetilla.

MAÑANA, día 9 del actual, se cumplirá el tercer aniversario de la solemne coronación de Su Santidad Pío X.

Dios conserve la preciosa é interesante vida del Supremo Gerarca para bien de la Iglesia, encomendada por el Divino Hacedor al solícito cuidado de tan amante Padre y Pastor.

Sufragios.—En la Santa Iglesia Catedral y en San Antonio se han celebrado hoy los anunciados funerales por el eterno descanso del alma del Excmo. é Ilmo. Dr. D. Juan Comes y Vidal, (q. e. p. d.) Obispo que fué de esta Diócesis.

Un legado.—El difunto Prelado, Excmo. é Ilmo. Dr. D. Juan Comes y Vidal, que por espacio de seis años estuvo al frente de esta diócesis de Menorca, ha dejado dispuesto que se construya una monumental y artística Custodia, toda de plata, igual á la que regaló á la Seo de Manresa, destinada al altar mayor de nuestra Catedral, y que por su estilo gótico no dejará de hacer perfecto juego con aquel, cuya disposición viene á demostrar una vez más que el arte, finado no se olvidaba de Ciudadela, su primera residencia como Obispo.

Una buena acción.—Nos consta que el Sr. Conde de Torre-Saura ha resuelto entregar, al payés dueño de la res vacuna arrollada por su automóvil en el percance sufrido estos días, otra res análoga ó el importe de ella á elección de dicho payés, á pesar de no venir obligado á ello en justicia, según ha reconocido el mismo interesado, después de oídos los detalles del incidente.

Aplaudimos la revolución tanto más cuanto el referido payés se halla en situación por demás precaria.

Viajes.—Con numeroso pasaje, entre los que figuraban algunos oriundos y naturales de esta ciudad, el sábado llegó á Mahón, procedente de Argel, el vapor «Isla de Menorca», cuyo buque al efectuar hoy la acostumbrada escala en nuestro anejo puerto, de regreso de Barcelona, ha embarcado algunos pasajeros para Mahón, desde donde, en unión de otros, han salido esta tarde en el mismo vapor para la citada colonia francesa. El «Isla de Menorca» estará de vuelta el día once del actual.

IMPORTANTÍSIMO

El ortopedista D. J. M. Albafuel Vidal de Barcelona visitará esta población los días 9, 10, 11 y domingo 12 hasta las dos de la tarde, hospedándose en la Fonda de Perico y recibirá de 9 á 1 y de 3 á 8.

Padecer de una hermia y no llevar un buen aparato es hallarse en constante peligro á mas de sufrir constantemente molestias á veces insufribles, pues así me lo demuestran centenares de pacientes en mis muchos años de práctica en las casas de D. José Clansolles de Madrid, Barcelona y Valencia. Pues bien los citados días tengo á disposición de mis clientes y del público en general mis extensos surtidos en bragueros con todos los modelos más útiles, fajas ventrales de todas clases, (especiales para señoras embarazadas) y ojos artificiales.

También fabrico aparatos para la desviación de la columna vertebral, piernas y pies y todos cuantos se utilizan para las dolencias humanas.

Nada de mentiras ni de propaganda de mala índole, el aparato que no sirve se cambia, la mejor garantía.

Pasando recado se pasa á domicilio.

La correspondencia calle del Vidrio, 82.º Barcelona.

Incendio.—Sobre las cuatro de la madrugada del lunes próximo pasado declaró un incendio en un local contiguo á la tienda del comerciante D. José Canet, en donde, desde hacia unos pocos días, se tenían almacenados unos setenta quintales de paja, evaluados en quinientas pesetas. Al toque de á rebato de la campana mayor de nuestra Catedral, acudieron al lugar del siniestro el Alcalde Sr. Cardona, el concejal Sr. Pons, el comandante militar Sr. Gardón, gefes y oficiales, dependientes del Ayuntamiento y el del Juzgado municipal Sr. Bosch, individuos de la Benemerita, una compañía de soldados al mando del capitán Sr. Martínez, el cuerpo de bomberos, el Sr. Junyent, director de la fábrica de alumbrado por gas acetileno, el maquinista Sr. Villafranca, y muchos particulares.

Con el auxilio de la bomba que hacían funcionar los Sres. Junyent y Pons, con la eficaz cooperación de la sección de soldados, que fué relevada más tarde, se logró, al cabo de dos horas extinguir el fuego, que ocasionó la total pérdida de la paja, no obstante no haberse quemado enteramente todo el depósito.

Los vecinos se esmeraron en ofrecer el agua y todo lo que el caso requería.

Son dignas de aplauso las autoridades militar y civil por haber acudido á prestar su valioso concurso, lo mismo que el cuerpo de bomberos y demás personas que se esforzaron en la pronta extinción del incendio.

Club All-Richt.—Por varios jóvenes de esta Ciudad, y con dicho nombre se ha fundado una Sociedad de Sports, siendo su fin principal, el desarrollo de la juventud por medio de la gimnasia y otros varios ejercicios-juegos.

Dicha Sociedad contará con los sports Foot Ball, Ciclismo, Tiro al blanco (carabina y b. cha), Gimnasia, Náutica, Croquet, Esgrima, Lawn-Tennis, y otros.

Segun informes, se cuenta inaugurar el local-social, sito en el paseo de San Juan (plá), el día 15 del actual, con varias fiestas, cuyo programa no está redactado todavía definitivamente; creyendo, no obstante, que se celebrará una carrera de cintas á bicicleta, partida de Foot Ball, etc., y, por la noche, iluminación, música, fuegos artificiales, etc.

Bien venido sea.—Se encuentra entre nosotros el nuevo Notario de esta ciudad don Hipólito Murillo, Abogado, para cuyo cargo fué nombrado el día 8 de Enero último, habiendo tomado posesión del mismo, en Palma, el día 6 del actual.

El Sr. Murillo tiene provisionalmente, su domicilio en la fonda de Feliciano.

Excursiones.—Reparada la pequeña avería que sufrió el coche automóvil del señor Conde de Torre Saura, el sábado último efectuó una excursión al predio «Son Saura».

El automóvil de la empresa mahonesa, arreglada la avería que experimentó en el manillar, salió también el sábado pasado para Mahón.

Ortopedista.—Se encuentra en esta ciudad el acreditado ortopedista D. J. M. Albafuel Vidal, quien permanecerá entre nosotros hasta el domingo próximo por la tarde, hospedándose en la fonda de Perico.

Más prórroga.—Se ha concedido un mes de plazo para la recaudación de cédulas personales que terminará el día 31 del presente mes.

Emigración.—Copiamos de «El Bien Público», las siguientes líneas:

«Habiendo acordado el Ayuntamiento satisfacer el pasaje para Argel á los trabajadores que, careciendo de trabajo, deseen trasladar allí su residencia son ya bastantes los que se han alistado para el indicado objeto.»

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Hemos recibido el numero VII de la «Revista de Menorca» la que contiene el siguiente somario:

Análisis del queso de Mahón, J. Ferrer y Hernandez.—Menorquines ilustres (continuación) J. Hernandez y Sanz.—El Modernismo (2.ª Conferencia), J. P. de Acevedo.—Informe de la Liga Marítima, D. Escudero.—La gallina menorquina.—Bibliografía, Lafuente Vanrell y Honorio Pons.—Observaciones meteorológicas, M. Hernandez.—Sección Oficial.—Noticias.

Ibiza

La llegada á esta ciudad del Ilmo. Sr. Obispo de Menorca, fué un acontecimiento.

Antes de que atracara al muelle el «Cataluña», pasaron á su bordo, en la esbelta canoa del Sr. Comandante de Marina, dicha distinguida autoridad y otras personas en considerable número, y, después de cumplimentar al Sr. Torres, éste, con los indicados, pasaron á dicha embarcación, trasladándose á tierra.

En el muelle recibió afectuoso saludo de bienvenida de cuantos en él le esperaban, los cuales, después de testimoniarle de manera esta su afecto y simpatía, formaron nutrida comitiva, acompañándole hasta su casa.

Durante el tiempo que el Sr. Obispo empleó en trasladarse desde el muelle á su domicilio, anunció su venida un repique de las campanas de estas iglesias:

REMITIDO

SR. DR. DE EL VIGIA CATOLICO.
Ciudadela.

Apreciable Señor:

Creo un deber mio hacer público el agradecimiento que debo á todas las personas, que fueron en grandísimo número, que trabajaron para la extinción del incendio de la casa número 6 de la calle de Santa Clara, contigua á la que habito con mi familia.

El Sr. Alcalde, el concejal Sr. Pons, el Comandante del destacamento de esta ciudad, gefes y oficiales del mismo, la Guardia Civil con su comandante de puesto y un sin número de particulares; todos al unisono trabajaron con ahinco, no tan solo para extinguir el incendio, sino para impedir que el voraz elemento se apoderara de mi domicilio.

Los soldados, la Guardia civil y algunos particulares trabajaron desde la madrugada hasta las nueve; y el Sr. Junells jefe de bomberos puso de manifiesto su pericia, arrojo y sangre fria, lo mismo que sus subalternos Pedro Pons y Juan Faner.

A todos debo reconocimiento; y por esto, suplico á V. Sr. Director tenga á bien mandar insertar en su periódico esta expresión de gracias que á todos debo sin distinción alguna.

Soy de V. affmo. s. s. q. b. s. m.

J. CANET.

Ciudadela 7 de Agosto 1906.

Telegramas.

Madrid, 1.º —Telegrafian desde San Petersburgo diciendo que se ha constituido el nuevo gobierno ruso.

Este ha manifestado que acordará las reformas liberales.

Su gestion agúardase con vivo intetes.

Dicen de Sofia que en la ciudad de Pgilapópolis el populacho ha emprendido una brutal persecución contra los griegos.

Las tiendas de estos, lo mismo que sus escuelas, han sido destruidas, y sus dueños apaleados.

Ademas, las iglesias griegas han sido saqueadas.

Las tropas son impotentes para contener al populacho.

Comunican de Mondoñedo, provincia de Lugo que ocurrió en aquella ciudad una terrible desgracia.

El siniestro ocurrió en un taller de pirotecnia, á la hora en que se hallaban trabajando los operarios, cuando de pronto sonó una formidable detonación que hizo trepidar todo el edificio y llenó de consternación á todo el vecindario.

La explosión fué tan violenta que seguidamente se declaró un incendio en el edificio, propagándose con extraordinaria rapidez á la mayoría de las dependencias del mismo.

A consecuencia del siniestro todo el edificio de la fábrica quedó completamente destruido.

Las pérdidas materiales que se han sufrido son de muchísima consideración.

Además el siniestro ha causado algunas víctimas entre los obreros que trabajaban en el taller.

Varios de estos han resultado heridos de gravedad, sufriendo horribles quemaduras en diferentes partes del cuerpo.

Telegrafian de S. Petersburgo que el palacio imperial de Livadia, en la península de Crimea, está ardiendo.

Atribúyese el incendio á trabrjos de los revolucionarios.

En el Consejo de Ministros que se celebró ayer se tomó el acuerdo relativo al traslado de presidios.

Acordóse que el presidio de Tarragona sea trasladado al castillo de Figueras.

Al penal de Santoña serán trasladados los presidios establecidos en las plazas de Ceuta y Melilla.

Rio Janerio.—Ha fracasado la revolución que estaba próxima á estallar, debido á la diplomacia del Gobierno, que ha logrado desbaratar los planes que habian fraguado los insurrectos.

Realizanse numerosas detenciones.

Paris.—Las Cámaras han aprobado una ley, aboliendo en todos los terrenos de la república francesa la pena de muerte.

El acuerdo ha sido muy bien recibido por la opinión.

La Coruña.—Se ha presentado en este puerto llevando fuego á bordo el vapor «Trafalgar.»

El incendio ha sido horroroso resultando ineficaces los auxilios que se prestaron.

No hubo más remedio que encallar el buque en una playa cercana, único medio de impedir que se fuera á pique.

A consecuencia del siniestro han perecido tres individuos resultando además numerosos heridos.

Madrid, 2.—Las noticias que se reciben de San Petersburgo son gravísimas.

Según se telegrafia los revolucionarios se han apoderado de la fortaleza de Socobory.

Además, las tripulaciones de cuatro buques de guerra se han unido á los revolucionarios.

Madrid, 3.—A mediados del próximo mes de Septiembre S. M. británica el Rey Eduardo VII, llegará á San Sebastián.

Se celebrarán regatas en las que intervendrá el soberano inglés.

Para recibirle y obsequiarle se preparan festejos.

El Gobierno se halla dispuesto á emprender una enérgica campaña de represión contra el anarquismo.

A este efecto ha comunicado severas instrucciones á los gobernadores civiles.

Reconócese á esta campaña, mucha trascendencia.

Hay quien relaciona con esta campaña el probable nombramiento del General Weyler para la Capitanía general de Barcelona.

Las noticias que se reciben de Rusia no pueden ser mas pesimistas.

La revolución cunde uniéndose á ella de cada dia mas elementos.

La situación empeora visiblemente.

Madrid, 4.—Telegramas recibidos de Milán participan que se ha declarado un formidable incendio en la Exposición internacional que está celebrándose en aquella población.

El fuego tomó desde su principio grandes proporciones, costando grandes trabajos el extinguirlo, cosa que no se logró sino al cabo de algunas horas.

Algunos pabellones han quedado completamente destruidos.

Gracias á los grandes esfuerzos de los bomberos se logró que el incendio no se extendiera á toda la Exposición.

El fuego ha destruido las admirables instalaciones de los pabellones de Italia y Hungría, ocasionando grandísimas pérdidas.

Han sido destruidos por el incendio muchísimos objetos de arte, que tenían un valor crecidísimo.

Han ocurrido también desgracias personales.

Los numerosos expectadores que en aquel momento visitaban la Exposición atropellábanse violentamente huyendo del fuego.

Este alcanzó á muchos. De resultas de ellos, se cuentan gran número de heridos.

Según se telegrafia, las pérdidas causadas por el fuego se calculan en unos quince millones.

Madrid, 4.—Telegrafian de Vigo que ha sido detenido un individuo por sospechoso, procedente de la República Argentina.

Le fueron ocupados varios documentos.

Se asegura por personas que pueden estar bien informadas que el Emperador Guillermo de Alemania hará un viaje á España devolviendo su visita á D. Alfonso XIII en el próximo mes de Septiembre.

El Kaiser visitará las poblaciones de Vigo, Alicante y Madrid. Seguramente visitará también el real sitio de La Granja.

Madrid, 5.—Se ha recibido un telegrama de Cartagena participando que el vapor-coreo italiano que se dirigía á Cadiz y Buenos Aires, á las cuatro de la tarde de ayer naufragó en el bajo de Hormigas, frente Cabo Palós, perdiéndose totalmente buque y cargamento.

Solo se han salvado el capitán, oficiales y parte de la tripulación y de los 800 pasajeros que conducía, contándose entre ellos varios hijos de las Baleares, solo han podido ser salvados unos 300.

El vapor «Marie Louise» que por cuenta de la casa Tintoré de Barcelona presta el servicio de Alicante á Orán en sustitución del «Tintoré» salvó, 50 que desembarcó en Alicante.

El «Sirio» salió de Barcelona á las 22 del viernes, era de 2.274 toneladas, 380 pies de eslora, 42 manga y 33 puntal, fué construido en 1883 en Glasgow y pertenecía á la Compañía de Navegazione Generale Italiana.

Parece ser que se tiene noticias de haberse salvado mayor número de pasajeros del que se decía.

Los abogados, según las últimas noticias, se calculan en unos trescientos.

ANUNCIOS

El día 15 del corriente mes, llegará á esta Ciudad, el reputado Médico-Homeópata de Barcelona, Dr. D. Miguel Balari, cediendo á los reiterados ruegos de los numerosos clientes, con que cuenta en esta y que desean consultarle.

Las notables curaciones llevadas á cabo en sus anteriores viajes, entre los enfermos crónicos de esta Ciudad, muchos de ellos desahuciados ya por otros facultativos, así como el éxito que obtenido en las varias operaciones que practicó, han creado un núcleo respetable de admiradores del laborioso médico Catalán.

Al igual que el año pasado, llevará consigo cuantos medios é instrumentos se requieren para llevar á feliz término gran número de operaciones, incluso todas las de los ojos, lo cual no deja de ser una gran ventaja para nuestros conciudadanos, pues que gracias al Dr. Balari sin necesidad de moverse del seno de la familia, y evitándose gastos excesivos y molestias sin fin, pueden recibir los auxilios de la Cirujía en los casos en que ellos son de imprescindible necesidad para el alivio ó curación de sus males y sufrimientos.

El Dr. Balari, permanecerá entre nosotros, los días 15 á 23 ó 24.

Recibirá á sus clientes al igual que el año pasado en la calle José M.^o Quadrado Número 20.

Siendo sus horas de consulta de 9 á 12 mañana y 6 á 8 tarde.

PARA VENDER

Lo está un huerto, situado en punto céntrico del Paseo de San Juan (vulgo Plá) con

facilidad de poder darle salida por la calle de la Brecha.

Para mas informes dirigirse á D. Juan Cápó, San Jaime, 9.

BANCO ESPAÑOL DE SEGUROS

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS MUTUOS Y RENTAS VITALICIAS

SEGURO DE RENTA VITALICIA

Ejemplo: La persona que inscriba una póliza, percibirá, al finir los quince años, si ha cumplido las condiciones de la misma, una renta mensual de quince pesetas, (cincuenta céntimos diarios), por cada peseta mensual de prima que hubiese pagado.

Tarifa del seguro: de una á veinte pesetas mensuales.

Agente delegado en Menorca: Antonio Aizina, Alsalto, 3.—Ciudadela (Menorca).

CASTILLOS DE FUEGOS ARTIFICIALES

DESDE 20 Á 5.000 PESETAS

Deseoso de que toda persona aficionada á tan agradable diversion y de que los Ayuntamientos de esta Isla puedan obtener con grandes ventajas toda clase de fuegos, he conseguido obtener la mejor casa de España y en combinación con ella, puedo servir al público los últimos adelantos de la pirotechnia, tanto en piezas de artificio, como en alegorias, voladores, bombas (último invento), reproducciones de fachadas, monumentos, etc.

Puedo servir avisando con un día de anticipación, ramilletes y castillos de 20 á 200 pesetas, para los de más importancia, con ocho

días anticipados. Esta casa se encargá del montaje y disparo si así lo desea el comprador. Se dan instrucciones y se prestan utensilios para disparar los fuegos. Admitense encargos que serán servidos con prontitud, para toda clase de caprichos, inscripciones, etc. montados en luces de colores presentando croquis de lo que se desea.

Depósito de farolillos, globos aereostáticos de todos tamaños.

GASPAR TRIAY.

CALLE MAHON, 7.—CIUDADELA

PARA VERDER

Una casa en la calle S. Miguel y una porción de terreno en el camño de Son Font.

Informará D. Miguel Netto en Andronas n.º 48.

AVISO

En esta imprenta se hallan de venta, á precios sumamente económicos, toda clase de objetos de escritorio, estampas, cromos, macetas, flores artificiales, hojas sueltas de todas clases para la confección de ramos, juguetes para niños, felicitaciones de varias clases, etc., etc.

Además se encontrarán, entre otras, las siguientes obras:

DIARIO DE CELEBRACIONES DE MISAS; Sirve para 10 años.—Precio 1.º00.

LO PARE NOSTRE Y LA QUESTIÓ SOCIAL, conferencias donades en la Academia Católica de Sabadell, durant la present quaresma de 1906, per lo Rnt. D. Félix Sardá y Salvany, Pvre., Consiliari de dita societat.—Preu, 0.25 centims.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS.
Calle de José M.^o Quadrado.

Núm. 18.

El Clero, la Agricultura y la Cuestión Social.—Folletín de EL VIGIA CATOLICO

marcas virgenes producian *mucho*, mientras por otra parte, libres de exigencias, vicios y comodidades, producian *barato* pues el coste de la mano de obra era irrisorio. Los mismos transatlánticos volvian á la madre patria é inundaban sus puertos y sus mercados con los productos agricolas de aquellas tierras, estableciendo una aplastante competencia entre los productos extranjeros y los nacionales. Baste decir que los trigos de las Indias se cotizan hoy en los mercados europeos al fabuloso precio de doce francos el quintal, mientras que nuestros labradores según los cálculos de Lecouteux se ven en la imposibilidad de producirlos en menos de 19 francos. ¿Cómo podrá por tanto resistir nuestra agricultura las consecuencias ineludibles de este pasmoso acortamiento?

¿Con el proteccionismo de los derechos arancelarios? Ya hemos visto que este paliativo resulta ineficaz y sobre todo desastroso para la misma industria.

Si se encarece el pan, se encarece tambien la mano de obra y por lo mismo el coste de los productos, los cuales ya no podrán competir en la concurrencia del mercado único con los de otras naciones cuya agricultura sea más productiva. Esto es lo que acontece al presente con el Japon que va resultando el más temible competidor de la industria inglesa, y se prepara á entonar el fúnebre himno del *finis inghilterrae* aplicando al Asia la doctrina

que Monroe aplicó á las Américas. Las Indias que consumian el 40 p.º de la industria inglesa se van emancipando de la madre patria, ya produciendo por si mismas, ya comprando análogos productos con incalculables ventajas al Japon.

No quedaba pues otra solución que el abaratamiento de la producción agricola. Pero ¿cómo se podrá éste conseguir? ¿Abaratando la mano de obra? No habia otro recurso, pues entre los factores parciales que determinan el coste de la producción la mano de obra era la única susceptible de disminución.

Inicióse entonces el abandono de los cultivos intensivos adoptándose el *catonismo*, sistema tristemente célebre y de espantosas consecuencias económicas, sobre todo en Inglaterra, que consiste en la supresión casi total de la mano de obra, dedicando los campos casi por completo al pasto natural.

Pero mientras por una parte con este sistema no se lograba el efecto apetecido del abaratamiento de la producción, pues la mano de obra no representa (hablamos de la cosecha frumentaria) sino un diez por ciento sobre el coste total, por la otra se daba incremento á un nuevo desconcierto económico-social. La eliminación de los brazos, acrecentada tambien por la invención de las máquinas agricolas, originó la disminución de los salarios y dejó á muchos braceros sin trabajo. Las victimas de

la disminución de los salarios comenzaron á arrastrar su existencia en medio de las agónicas y crueles torturas de la indigencia, y á veces entre los horrores del hambre, y no pocos se decidieron á seguir á los que por falta de trabajo habianse visto en la forzosa necesidad de acudir á los grandes centros donde se desenvolvía la industria, y que, en último caso, rechazados allí tambien, habian emprendido el doloroso camino de la emigración.

Hé aqui adonde nos han llevado los errores é imprevisiones de los modernos economistas, de estos tan decantados sociólogos que no sabiendo prever las consecuencias naturales de la unificación del mercado han dado pié á los actuales desconciertos económicos, planteando, en medio de una bochornosa incompetencia que su desmedido orgullo aún les impide reconocer, la crisis pavorosa de los grandes problemas sociales que hallanse impotentes á resolver, habiendo contribuido además al desarrollo é incremento de las doctrinas de los socialistas, los cuales supieron hábilmente explotar tan crítica situación para presentarse al proletariado con infulas de redeutores, brindándole con una falaz regeneración que estriba en el ateísmo y en un descotado é impudente materialismo.

¿Cuál será, pues el porvenir que nos aguarda? ¿Acaso un cinico y rabioso fatalismo que nos lleve á la desesperación, so